



IGLESIA DE IQUITOS



PUBLICACIÓN DEL VICARIATO APOSTÓLICO DE IQUITOS - Nº185 - JUNIO/JULIO 2025

S/. 2.00



HABEMUS PAPAM

LEÓN XIV

PEREGRINOS DE ESPERANZA



SIGNOS DEL JUBILEO



VICARIATO
APOSTÓLICO
DE IQUITOS

JUBILEO

2025

PEREGRINACIÓN

El Jubileo nos pide que nos pongamos en camino y que superemos algunos límites. Cuando nos movemos, de hecho, no cambiamos solo de lugar, sino que nos transformamos nosotros mismos. Por eso, es importante prepararse, planificar el trayecto y conocer la meta. En este sentido la peregrinación que caracteriza este año empieza antes del propio viaje: su punto de partida es la decisión de hacerlo. La etimología de la palabra 'peregrinación' es decididamente significativa y ha sufrido pocos cambios de significado. En efecto, la palabra deriva del latín *per ager*, que significa "a través de los campos", o *per eger*, que significa "cruce de frontera": ambas raíces señalan el aspecto distintivo de emprender un viaje.

El recorrido, en realidad, se construye progresivamente: hay varios itinerarios por elegir, lugares por descubrir; las situaciones, las catequesis, los ritos y las liturgias, los compañeros de viaje permiten enriquecerse con nuevos contenidos y perspectivas.

La peregrinación es una experiencia de conversión, de cambio de la propia existencia para orientarla hacia la santidad de Dios. Con ella, también se hace propia la experiencia de esa parte de la humanidad que, por diversas razones, se ve obligada a ponerse en camino para buscar un mundo mejor para sí misma y para la propia familia.



IGLESIA DE IQUITOS

Director:

Paulo Francesco Díaz Sevillano

Edita:

Vicariato Apostólico de Iquitos (VAI)
Equipo Vicarial de Animación Pastoral (EVAP)

Calle Putumayo N°302

Celular: 955 520 329

<https://vicariatodeiquitos.org/>

E-mail: comunicacionesvaiquitos@gmail.com

IQUITOS - PERÚ

MENSAJE DE NUESTRO OBISPO

Siempre rezamos por el Papa. Pero, hasta ahora, era alguien que no habíamos conocido personalmente. Bueno, visité a Francisco en 4 oportunidades. Pero fue una relación entre un Papa y un agustino que ahora es obispo. En cambio, a Robert Prevost le conocemos como hermano agustino que después fue provincial, superior general, obispo, cardenal y ahora Papa. Cuando rezamos por él, rezamos por el Papa que es Robert, por el Papa que hemos tenido la oportunidad de conocer. Y hablo en plural, porque en Iquitos somos muchos los que le conocemos: laicos, religiosos y sacerdotes.

Robert Prevost ha venido a Iquitos en diversas oportunidades. Para reuniones de agustinos, para visitar a los familiares de los agustinos de esta ciudad, para el centenario de los agustinos, para el funeral de Mons. Miguel Olaortúa...

Son momentos muy emocionantes para todos los agustinos. Pero más allá de la emoción, en su pequeña alocución en la plaza de San Pedro habló de una "paz desarmada y desarmante". En un momento en que el mundo se está rearmando, y aumentan las crueles guerras, es una llamada concreta y factible que debemos vivir y proponer como seguidores de Jesús, el príncipe de la Paz.

También utilizó el idioma español: todo un símbolo. Tengamos en cuenta que su idioma materno es el inglés, que no utilizó. Como peruano de nacionalidad, y más allá de la referencia concreta a Chiclayo, se dirigió en español porque sabe que la mitad de los católicos del mundo vivimos en América Latina. ¿Se imaginan lo que significa para un migrante latino en Estados Unidos que el nuevo Papa, nacido en Estados Unidos, converse en español y no utilice el inglés?

Todo lo anterior no se comprende adecuadamente sin una fe arraigada en Jesucristo. El testimonio cristiano, sobre todo en lugares muy secularizados y con lacerantes desigualdades, es un elemento clave para cualquier persona con fe. La luz del evangelio ilumina el mundo que habitamos y eso nos permite caminar con la tranquilidad de sabernos acompañados por Dios.

Este Dios de Jesús es quien hizo a Robert Prevost misionero. Por eso llegó al norte del Perú, para anunciar la Buena Nueva de Jesucristo. Conoce perfectamente nuestro país y nuestra Iglesia. Un misionero humilde en el norte del Perú, que visitó la Amazonía. Un misionero que conoce "la alegría del evangelio", evocando a Francisco. Acompañemos a León XIV desde nuestros puestos misioneros.

Nuestra mejor contribución a la Iglesia es ponernos al servicio del Papa León XIV. Acá estamos, y acá permaneceremos, remando con los pueblos amazónicos. Damos gracias a Dios por la vida y el ministerio de Robert Prevost – León XIV. Que Dios te bendiga y bendiga tu ministerio. Un fuerte abrazo.



VICARIATO APOSTÓLICO DE IQUITOS



Mons. Miguel Ángel Cadenas Cardo, OSA.
Vicario Apostólico de Iquitos



UN BIOHUERTO QUE FLORECE CON ESPERANZA

Cuidar la Casa Común desde la Amazonía



Vicaría del Agua

VICARIATO APOSTÓLICO DE IQUITOS

Por. Liz Fernández Huansi

El 17 de octubre de 2024, en el “Complejo Centenario Padres Agustinos” de Iquitos, se sembró más que plantas: se sembró vida, compromiso y esperanza. La Vicaría de Agua, en comunión con el llamado del Papa Francisco (+) a cuidar la Casa Común, impulsó la creación de un biohuerto natural como expresión concreta de una ecología integral que une lo ambiental, lo social, lo educativo y lo espiritual.

Este esfuerzo conjunto contó con la valiosa participación de jóvenes practicantes de la Universidad Nacional de la Amazonía Peruana, de la carrera de Gestión Ambiental, y del equipo de la Vicaría del Agua. Juntos trabajaron en la limpieza del terreno, la elaboración de la estructura y la construcción de 16 camas de cultivo, donde se sembraron diversas especies nativas y adaptadas a nuestra región: piña, tres clases de culantro (sacha culantro, culantro regional y culantro brasileño), tomate, ají dulce, ají charapita, hierba luisa, pepino, orégano ancho, maíz amarillo y morado, pimiento, repollo, zapallo y sandía.

El objetivo fue claro y profundo: crear un huerto saludable, libre de químicos que alteran el suelo y la armonía del ecosistema, inspirándose en prácticas culturales ancestrales que prevalecen en nuestras comunidades amazónicas. Desde un enfoque educativo y espiritual, se busca revalorar algunos de nuestros cultivos originarios y promover una fuente de apoyo para las casas hogares del vicariato. Además, de producir alimentos sanos, este biohuerto es un espacio de aprendizaje y testimonio vivo. Fue construido con materiales reciclados, aprovechando botellas plásticas que en Iquitos no tienen valor económico, transformando el descarte en oportunidad. Así, el huerto no solo cuida la tierra, sino también nuestra salud alimentaria y el ambiente que compartimos.

Como nos recordaba el Papa Francisco, “la agricultura familiar es la clave para hacer que los sistemas de producción y consumo de alimentos sean más inclusivos, resistentes y eficientes”. Este biohuerto es una muestra de esa sabiduría: desde lo pequeño, desde lo local, desde la fe y la acción concreta, estamos construyendo alternativas de vida más justas y sostenibles.

Que este espacio siga floreciendo, y que muchos más se animen a replicar experiencias similares, en comunión con la tierra, con nuestras raíces y con el mensaje del Evangelio que nos invita a “cultivar y cuidar” con amor la Casa Común.





CENTRO DE ESCUCHA

UNA REALIDAD NUEVA EN LA IGLESIA

Por: Hna. Alma Rosa Gómez Villarreal

Desde hace unas semanas hemos estado escuchando los análisis que se hacen en torno al Pontificado del Papa Francisco, se le ha calificado como el legislador más prolífico en cuanto al tema de los abusos sexuales en la Iglesia.

Todos fuimos testigos de los grandes cambios que fue realizando desde que inició su Pontificado, no solo se podía quedar en la cero tolerancia, él mismo dijo que tampoco bastaba pedir perdón, y por ello cambió estructuras de la Iglesia queriendo responder y ser coherente con esta realidad.

El viaje a Chile y sus declaraciones le hicieron descubrir una realidad que ni él mismo creía, pero tuvo oídos, recibió a las víctimas y al escucharlas reconoció que eso cambió su visión, se convirtió, se dio cuenta que las víctimas tienen que estar al centro, que necesitan ser escuchadas, creídas, asesoradas, acompañadas, ... que necesitan justicia. Y dijo: "La Iglesia tiene que ser oídos".

Pero este caminar se hace más profundo nos dice que ante estas situaciones de dolor, la Iglesia se da cuenta que no puede ocultar, encubrir, pasar por alto estos delitos, su credibilidad institucional se ve lastimada por el escándalo.



Se inicia un proceso de conciencia sinodal, de reconocimiento, da la cara, se pone de rodillas, pide perdón, quiere caminar en sinodalidad, rescatando la igualdad en dignidad de todos los bautizados y la responsabilidad ante esta realidad concreta.



Por ello para muchos este tiempo que vivimos en la Iglesia es un Kairós, una manifestación del Espíritu que a pesar de nuestros errores nos sigue guiando en su transformación. Asumimos este año de gracia, el jubileo 2025 con la Esperanza de lograr una Iglesia segura para todos, un gran reto, que implica no solo el espacio físico, los protocolos, leyes ... sino ante todo ser cada uno espacio seguro para los demás. SER HERMANOS. Es decir, un cambio estructural, que conlleva lo espiritual, teológico, psicológico, relacional, ... una conversión personal, comunitaria y eclesial, una manera nueva de ser y estar en nuestras comunidades.

Con un corazón agradecido a nuestro Señor Jesucristo recibimos al nuevo Papa, León XIV, que seguramente continuará, guiado por el Espíritu Santo, en este caminar hacia la Esperanza y consolidación del Evangelio que es verdad, justicia, paz y amor.



PASTORAL JUVENIL

HERMANAS AGUSTINAS DEL MONASTERIO DE LA ENCARNACIÓN: VISITA A IQUITOS



Las Hermanas Agustinas del Monasterio de la Encarnación (Lima), brindaron tres conciertos en Iquitos. El primero se desarrolló el viernes 23 de mayo por la noche en la parroquia "San Juan Bautista de Miraflores", que se llenó de música, oración y recogimiento con un repertorio cargado de espiritualidad, las hermanas invitaron a los presentes a abrir el corazón a Dios y a renovar su fe a través del canto.

El sábado 24 de mayo se presentaron en la parroquia "Nuestra Señora de la Salud" y nos regalaron un concierto de música cristiana que nos llenó el corazón de paz y mucha fe. Fue una noche realmente hermosa, donde sus voces nos transportaron a un lugar de serenidad y conexión espiritual.

Para finalizar sus presentaciones en Iquitos, el domingo 25 de mayo cautivaron al público que asistió al auditorio del Colegio San Agustín, donde las personas fueron testigos de una gracia que no se ve con los ojos, pero se siente con el alma. Los asistentes sintieron una vibración única, una emoción irrepetible, rozando sus heridas, acariciando sus dudas, y fortaleciéndose.



TESTIMONIO RETIRO JUVENIL: PEREGRINOS DE ESPERANZA

La experiencia que tuve en el retiro espiritual juvenil fue muy buena, me ayudó a conectar con aquello que verdaderamente necesitaba, me ayudó a coger perspectivas claras y tomar decisiones. Me permitió dedicar tiempo a la reflexión, a la oración y la meditación. Me ayudó a relajar la mente, reducir el estrés y encontrar la paz interior. Regresé a casa con una claridad de espíritu, que me permitió escuchar a Él, aún en medio de las presiones, necesidades y demandas de mi vida cotidiana y más fortalecida mi fe en Dios. Me permitió conocer nuevas personas, nuevos ideales, llevo conmigo bonitas experiencias, consejos y sobre todo muy buena vibra.

Andrea (Parroquia "La Inmaculada Concepción")



DE BABEL A PENTECOSTÉS: DEL CONFLICTO AL ENCUENTRO

P. Manolo Berjón (Agustino)

“Antes de llegar al Perú, pensé que fácilmente podría desenvolverme, pues el idioma era el mismo”. Esta frase manifiesta una suposición común en muchos misioneros: que el idioma compartido garantiza la comunicación. Pero al llegar a realidades como la Amazonía –Iquitos, Nauta, Santa Rita de Castilla– uno se da cuenta de que hablar el ‘mismo idioma’ no significa entenderse. Las palabras pudieran ser iguales, pero el sentido, el contexto y los gestos no lo son. Así comenzaba “mi” experiencia de Babel: la separación, la confusión, el desconcierto.

En Génesis 11,1-9, la gente construye una torre para alcanzar el cielo y ser como Dios. La unidad de lenguaje no es aquí don de comunión, sino herramienta de poder. Entonces el mismo Dios confunde sus lenguas y los dispersa. Babel significa “confundir” o “mezclar”: muestra el fracaso de una unidad sin humildad, sin referencia a Dios ni al otro. Es la pretensión humana de dominar, de controlar el sentido, de uniformar.

En clave misionera, Babel es cuando llegamos con nuestras certezas, nuestras estructuras, nuestras palabras, sin antes escuchar, observar, aprender. Nos sentimos perdidos. No sabemos cómo comunicar la fe, cómo traducir el Evangelio en signos comprensibles. ¿Estamos preparados para dejar que Dios nos enseñe un nuevo lenguaje?

En Hechos 2,1-13, encontramos una escena opuesta. El Espíritu Santo desciende y da a los discípulos el don de hablar en lenguas. Pero, a diferencia de Babel, en Jerusalén no se impone una lengua única. Más bien, cada uno escucha en su propia lengua las maravillas de Dios. El milagro no es sólo de palabra, sino de comprensión mutua. El Espíritu no uniforma, sino que traduce. La diversidad se mantiene, pero se vuelve comunión.

En la misión, Pentecostés ocurre cuando escuchamos con el corazón. Cuando no imponemos un mensaje ya hecho, sino que nos dejamos transformar por la cultura, por los símbolos del pueblo, por su modo de vivir el Evangelio.

De la confusión a la comunión

Como misioneros, agentes pastorales o catequistas, somos enviados a vivir una Pascua de lenguas: a pasar de la Babel de la imposición al Pentecostés del encuentro. Esto implica: humildad para reconocer que no entendemos del todo; escucha profunda del otro; oración constante, para dejarnos conducir por el Espíritu; creatividad pastoral, para traducir el Evangelio con gestos, cantos, símbolos, colores, silencios; confianza en que Dios habla a través de la gente.

En comunidades como Santa Rita, uno no sólo aprende nuevas palabras, sino nuevas formas de mirar el mundo. Allí, el Espíritu Santo sigue hablando. Las “lenguas” no son sólo el castellano o el kukama, sino los gestos de hospitalidad, la sabiduría de la naturaleza, los silencios compartidos en las canoas. El Espíritu no nos da una nueva lengua para dominar, sino para servir, para lavar los pies, para anunciar con ternura.

Pentecostés no es el final del Evangelio, sino su comienzo. Es el día en que el Espíritu desciende para mostrarnos que el otro no es un enemigo, sino una tierra sagrada donde Dios quiere y puede hablar.

¿Estamos dispuestos a dejarnos evangelizar en Pentecostés por aquellos a quienes queremos evangelizar? ¿A permitir que el Espíritu Santo nos regale una nueva lengua de paciencia, de comunión? ¡Este año podíamos comenzar nuestro Pentecostés...!



CONOCIENDO AL NUEVO PAPA

Papa León XIV

La trayectoria del nuevo pontífice

Nombre escogido:
León XIV



Fue un estrecho colaborador del papa Francisco y su talante moderado lo hace un puente entre las facciones conservadoras y reformadoras de la iglesia.

- **1955**
Nace en Chicago (EE.UU.)
- **1981**
Asume sus votos luego de comenzar su carrera eclesiástica en el noviciado agustino de Saint Louis
- **1982**
Es ordenado sacerdote
- **1985**
Es enviado a Perú, mediante una misión de Chulucanas, en Piura
- Se desempeña como prior general del Capítulo Agustino de Chicago, EE.UU.
- **2014**
El papa Francisco le pone al frente de la diócesis peruana de Chiclayo (Perú), como administrador apostólico
- **2015**
Obtiene la nacionalidad peruana
- **2018**
Es nombrado vicepresidente segundo de la Conferencia Episcopal de Perú
- **2023**
Francisco lo nombra cardenal y prefecto del Dicasterio para los Obispos
- Es nombrado presidente de la Pontificia Comisión para América Latina

¿Por qué eligió ese nombre?

El pontífice explicó a los cardenales la elección de su nombre. Todo un programa en la elección del nombre.

“El Papa León XIII, de hecho, con la encíclica histórica 'Rerum novarum' se enfrentó a la cuestión social en el marco de la primera gran revolución industrial; y hoy la Iglesia ofrece a todos su patrimonio de doctrina social en respuesta a una nueva revolución industrial y a la evolución de la inteligencia artificial, que traen nuevos desafíos para la defensa de la dignidad humana, la justicia y el trabajo”.



EL PAPA LEÓN XIV Y SU CERCANÍA CON IQUITOS



Hace unos años esto pudo ser impensable, un agustino que se convertiría en Papa estaría muy cerca a Iquitos. A través de nuestro recordado obispo, (+) Monseñor Miguel Olaortua Laspra, el nuevo Papa León XIV ha estado cerca a nuestro pueblo. En las fotografías observamos diversos momentos que ahora tenemos el agrado de recordar. En 2011, el ahora Papa León XIV, en ese entonces Prior General de la Orden de San Agustín, acompañó a Monseñor Olaortúa en su Ordenación Episcopal en España. Dios bendiga al Papa León XIV y al pueblo de Iquitos.

GALERÍA DE FOTOS



Las cuatro fotografías corresponden al 18 de julio del 2021, día en el que se celebró la ordenación episcopal de Monseñor Miguel Ángel Cadenas en el Colegio San Agustín de Iquitos. A esta ceremonia asistió el entonces Monseñor Robert Prevost, obispo de Chiclayo por esa fecha. Hoy nos llenamos de gozo por verlo convertido en el Papa 267 de la Iglesia Católica, un hombre cercano para la gente.
¡Enhorabuena Papa León XIV!

También ha compartido con los jóvenes de los grupos agustinianos JAX (Jóvenes Amigos de Cristo). recordamos con alegría su visita del año 2011, cuando, como Padre General de los Agustinos, llegó a Iquitos y participó en una asamblea de la JAX

ASÍ CAMINA LA IGLESIA DE IQUITOS



CONVERSATORIO: SIN DERECHOS NO HAY DEMOCRACIA

Se realizó el viernes 4 de abril. Hace casi dos años, el Tribunal Constitucional del Perú declaró la existencia de un estado de cosas inconstitucional en Loreto ante la vulneración masiva del derecho al agua potable, la falta de acceso a la red de agua y al sistema de alcantarillado. Vecinos de los asentamientos humanos "Iván Vásquez" y "21 de setiembre" junto a Monseñor Miguel Angel Cadenas en el conversatorio "Sin derechos no hay democracia".



VÍA CRUCIS VICARIAL JUVENIL

Se realizó el Viernes Santo. El Vía Crucis inició en el sector de Cabo López y culminó con un concierto brindado por el coro parroquial católico "Unitum Corda", actividad que se desarrolló en el Complejo Centenario Padres Agustinos.



MARILUZ CANAQUIRI: GANADORA DEL PREMIO GOLDMAN 2025

Felicitaciones a Mariluz Canaquiri, presidenta de la Federación de Mujeres Kukama "Huaynakana Kamatahuara Kana", quien el 21 de abril ganó el Premio Goldman por defensa del medio ambiente. Este premio hace visible la lucha de toda la federación por el reconocimiento del río Marañón y sus afluentes como titular de derechos.



SEMANA SANTA 2025 DOMINGO DE RAMOS

El Domingo de Ramos es un día de inmensa alegría y júbilo. Conmemoramos la entrada triunfal de Jesús a Jerusalén, donde fue recibido con palmas y alabanzas. La Iglesia de Iquitos inició las celebraciones de la Semana Santa en medio de un ambiente de esperanza, en nuestras comunidades de las ciudades y los ríos.



JUEVES SANTO

Jueves Santo, el día en que Jesús celebró la Última Cena con sus apóstoles e instituyó dos sacramentos para salvación de la humanidad: la Eucaristía y el Orden Sacerdotal. En este día, por la mañana, se celebró la Misa Crismal. El Jueves Santo es la "puerta de entrada" al Triduo Pascual, es decir, es el "inicio" del periodo más importante de la Semana Santa, en el que conmemoramos la Pasión, Muerte y Resurrección de nuestro Señor.



VIGILIA PASCUAL

En la Vigilia pascual se conmemora la noche santa en la que el Señor resucitó. Durante la Vigilia la Iglesia espera la Resurrección del Señor y la celebra con los sacramentos de la Iniciación Cristiana.

Es la noche de la verdadera liberación, en la cual "rotas las cadenas de la muerte, Cristo asciende victorioso del abismo".



ASÍ CAMINA LA IGLESIA DE IQUITOS



VISITA DEL NUNCIO APOSTÓLICO EN EL PERÚ

La visita inició el martes 8 de abril en el Seminario Amazónico Interecclesial. El miércoles 9 de abril, los pobladores de los asentamientos humanos "Iván Vásquez" y "21 de setiembre" del distrito de Punchana, recibieron la visita del Nuncio Apostólico en el Perú, Monseñor Paolo Rocco Gualtieri. Ese mismo día presidió la Santa Misa en la Iglesia Matriz de Iquitos. Para culminar su agenda en Iquitos, participó de una conversación con sacerdotes, religiosos y religiosas. La jornada inició con una visita al Colegio Parroquial Sagrada Familia, luego una visita al Comedor Santa Rita de Casia. Por la tarde, Monseñor Gualtieri se reunió con sacerdotes, religiosos y religiosas de nuestro vicariato. Por la noche, presidió la Santa Misa en la Parroquia Espíritu Santo.



PROCESIÓN FLUVIAL CON LA VIRGEN MARÍA

El domingo 4 de mayo, los sectores del Vicariato Apostólico de Iquitos organizaron una procesión fluvial donde la imagen de nuestra Madre María recorrió los ríos Nanay e Itaya en distintos sectores.

¡Con María surcamos por el agua y la vida!

¡Oh María, sin pecado concebida, ruega por nosotros que recurrimos a ti!



MARCHA POR LA PAZ

El 7 de mayo por la tarde, Iquitos salió a las calles exigiendo mayor seguridad para la ciudad. La Iglesia de Iquitos estuvo presente con el pueblo.

Frente a los trágicos sucesos que enlutan a dos familias, esperamos decisiones concretas que realmente aseguren una ciudad más ordenada y segura. Reiteramos nuestras condolencias a las familias de Luz Mariana Anable y Raúl Celis, víctimas de esta ola de violencia que estremece Iquitos.



ANIVERSARIO DEL GRUPO DE ACÓLITOS

Con una Eucaristía celebrada el día sábado 10 de mayo en la Parroquia "Señor de los Milagros"; los acólitos del Vicariato Apostólico de Iquitos celebraron su 22° aniversario al servicio del altar.

Pedimos especialmente por cada uno de los acólitos de nuestro vicariato, que decidieron servir voluntariamente con este ministerio dentro de la Iglesia, para que sean fieles seguidores de Jesús.

SURCANDO JUNTOS

Colegio Parroquial Virgen de Loreto:
30 años al servicio de la educación

- Entrevista a Malena Reátegui, directora del Colegio Parroquial "Virgen de Loreto"



¿Cuáles han sido los pilares fundamentales en la formación como colegio durante estos 30 años?

Para poder sostener, mantener y seguir creciendo en estos 30 años lo primero es tener un buen clima institucional, el trabajo con los padres de familia y la formación en valores, que es principal y el trabajo de la pastoral, que es nuestra columna vertebral.

¿Cuáles son los logros que han marcado el colegio en estos 30 años?

A lo largo de estos 30 años hemos logrado ganar la Feria de Ciencias que organiza Concytec, primer lugar en matemática, primer lugar en un concurso de agua organizado por la SUNASS y varios concursos relacionados al arte, ciencia y deporte a nivel nacional.

¿Qué mensaje le daría a su comunidad educativa?

Aseguro el compromiso de seguir trabajando todos juntos de manera integral, no se puede trabajar aislados. Si queremos lograr algo, debemos estar unidos.

SURCANDO JUNTOS

VICARIATO APOSTÓLICO DE IQUITOS

radio LVS La Voz de la Selva

Todos los viernes
6.00 p.m.
Radio LVS 93.9 FM y en vivo
vía streaming

Programa radial
producido por
el Vicariato Apostólico
de Iquitos

Con la conducción de
Karen Puertas

RESUMEN DEL MARCO GENERAL DEL RITO AMAZÓNICO

Por: P. Agenor Brighenti

Introducción

Una Iglesia con rostro amazónico es un sueño que viene de lejos. El Sínodo de la Amazonía lo acogió y pidió la elaboración de un Rito Amazónico que le diera forma. Sin embargo, no se está creando un rito, pues un rito en la Iglesia no se crea. El Rito Amazónico recoge las prácticas de inculturación del Evangelio y de encarnación de la Iglesia en el territorio. El Rito Amazónico no se limita a adaptar el Rito Romano. Es un nuevo Rito en la Iglesia, que a partir de las prácticas de inculturación quiere configurar una Iglesia con rostro amazónico.



PARTE I - EL RITO AMAZÓNICO Y TRADICIÓN DE LA IGLESIA

1. En la tradición de la Iglesia, una unidad plural

Aunque hace más de 1500 años que no nace un nuevo Rito en la Iglesia, la elaboración de un nuevo rito no contradice la Tradición de la Iglesia. En los orígenes del cristianismo hubo una diversidad de Ritos. Muchos desaparecieron, pero existen hoy en la Iglesia 24 Ritos: 23 en el Oriente y 1 en el Occidente. Según el Sínodo de la Amazonía, el nuevo rito viene sumarse a los ritos existentes, expresión de la catolicidad de la Iglesia, de una unidad plural

[Continuará...](#)

PROYECTOS SOCIALES DEL VICARIATO APOSTÓLICO DE IQUITOS



ALBERGUE "EL HUAMBRILLO"

Desde el año 2001 se impulsó la construcción en Iquitos de un albergue para acoger a niñas de 3 a 17 años, en situación de orfandad o extrema pobreza. El albergue recibe el nombre de "El Huambrillo". Cuenta con todos los servicios para una adecuada atención escolar, sanitaria y alimenticia de las menores. Esta casa está a cargo de las Hermanas Misioneras del Corazón de Jesús y atienden la salud espiritual, física, educación académica, nutrición, salud emocional y psiquiátrica, salud terapéutica y del habla.

Dirección: Calle Samanez Ocampo 853, Iquitos
N° de contacto: 961 992 899 (Hna. Marie Gulerme Joseph)

"Trabajar con las niñas del albergue el Huambrillo es una labor profundamente humana y transformadora. Cada niña que llega es un reflejo del rostro de Jesús sufriente, una vida marcada por el dolor, el abandono o la necesidad, pero también por una increíble capacidad de resiliencia y esperanza. Ver sus sonrisas y su alegría, incluso después de haber enfrentado situaciones tan difíciles, me conmueve y me recuerda el inmenso poder sanador del amor" (Hna. Gulerme, directora del albergue "El huambrillo").

Las casas acogidas de Talita Kumi, administradas por la parroquia San Martín de Porres, se dedican desde hace casi 18 años a ayudar a personas a superar adicciones a los estupefacientes. Esta casa ofrece un programa donde una persona que se interna puede superar las adicciones durante 18 meses de terapia. Para conseguirlo, existen tres etapas, en la primera reconoce su problema, en la segunda aprende a lidiar y superar la adicción, y en la tercera ayudan a reinsertarse en la sociedad. Paralelamente a estos procesos se ofrece una terapia familiar. Cabe destacar que el programa es gratuito y quien decida internarse lo hace voluntariamente. Esta casa se solventa con el apoyo de la comunidad, y también se ofrece a los pacientes la presencia de un médico, enfermera, psicólogo a la vez que se realizan oficios de panadería, manualidades, mecánica y agropecuaria.

- **Dirección: Calle 9 de diciembre c/ Calle Soledad**
- **N° de contacto: 956 046 171 (José Andía, director)**



CASA "TALITA KUMI"

SEMANA LAUDATO SÍ 2025

El domingo 25 de mayo, con la celebración de una Misa bastante emotiva en la Parroquia Nuestra Señora Del Rosario de Fatima, el Vicariato Apostólico de Iquitos dio inicio a la Semana Laudato Sí'.

Diez años después de la publicación de Laudato Sí', el pedido del Papa Francisco a cuidar la Casa Común continúa resonando con fuerza en el corazón de creyentes, no creyentes y comunidades de todo el mundo. En este 2025, la Iglesia y miles de organizaciones celebran una década de oración, reflexión y acción ecológica integral. Entre el 26 y 30 de mayo, se realizaron talleres ecológicos dirigidos a brigadistas ambientales de los colegios parroquiales Sagrada Familia, San Martín de Porres, Virgen de Loreto y Nuestra Señora de la Salud.



CONOCIENDO UN POCO MÁS A NUESTROS COLEGIOS PARROQUIALES

COLEGIO PARROQUIAL NUESTRA SEÑORA DE LA SALUD: 40 AÑOS EDUCANDO NIÑOS Y ADOLESCENTES



Ser salutiano es más que un sueño, ya se vislumbra la realidad...

Es el sentir de todos los que estudiaron y estudian en nuestro colegio; de todo aquel que trabajó y aquel que ingresa y permanece laborando en nuestro colegio, desde la función que le corresponde. Encaminados todos por el gran proyecto educativo, en bienestar de todo salutiano.

Laborar en este colegio ha sido como descubrir un nuevo tipo de magia, una que no se lanza con varitas, ni encantamientos, sino con palabras, gestos y aprendizajes compartidos. Mi "sentir salutiano" está profundamente marcado por el compromiso, la calidez y el espíritu de crecimiento que se respira en nuestro colegio.

Con gran esfuerzo y mucho dinamismo, vamos laborando, porque somos conscientes, que el conocimiento transforma, que la disciplina forma y que el corazón de cada estudiante, padre de familia, docente y todo trabajador, hace latir fuerte el alma de nuestra institución.

"Ama y haz lo que quieras" nos dice San Agustín, gran mensaje que insistimos en predicar con el ejemplo; sabemos que no es fácil, pero estamos encaminados a deslumbrar y hacer que, desde la guía de María, nuestra madre, "resplandezca siempre la virtud y la ciencia".

En estos 40 años de vida institucional, no hay mayor satisfacción de saber cuánto ha sido de utilidad en sus vidas nuestra labor, de conocer los testimonios de nuestros estudiantes, padres de familia y exalumnos salutianos, de cuántos logros han conseguido en sus vidas, cumpliendo sus objetivos y metas de su plan de vida, concretándose en ser mejores seres humanos desde la profesión y expertis que van desarrollando.

Es así que "el Perú espera, la Patria exige, hombres y mujeres que sueñan luz y grandeza (y lo concreten) con mano firme y entereza".

Prof. Rosalía Esther Castillo Romaina (directora)



COLEGIO PARROQUIAL SAGRADA FAMILIA: 33 AÑOS AL SERVICIO DE LA EDUCACIÓN

El Colegio Parroquial Sagrada Familia es una institución educativa que abrió sus puertas en abril de 1992, en el AA. HH. Manuel Cardozo Dávila. El P. Angel Pastor escuchó las voces de un grupo de madres y desde el Vicariato Apostólico de Iquitos abrió la trocha de lo que hoy somos. Hoy habitan sus aulas 954 estudiantes distribuido en los niveles de Inicial, Primaria y Secundaria de menores. Su lema es "**Apostamos por el amor en la familia, con ella podemos cambiar el mundo**".

"Celebrar los años de nuestro colegio "Sagrada Familia" es celebrar a quienes caminaron a su lado. Aunque 33 años se diga fácil, detrás de cada uno de esos años hay historias, aprendizajes, desafíos y logros compartidos. Y es que, nuestro colegio, no solo guarda en un lugar especial de sus memorias el crecimiento de su identidad amazónica, de su preocupación por la Casa Común, sino y sobre todo, de las personas que la habitaron: estudiantes que llegaron con sueños y se fueron con alas; maestros que tejieron su vocación educadora con los hilos de nuestro carisma. Hoy seguimos tejiendo el presente de nuestros estudiantes, con nuevos retos, pero también con la confianza en nuestra creatividad para afrontarlos. Y sobre todo, con la seguridad de que el carisma de la "Sagrada Familia", la de Jesús, María y José, seguirá soplando vientos nuevos para esta familia sagradiana".

Lic. Herlinda Navarro Cobos (directora)



BIBLIOTECA AMAZÓNICA DE IQUITOS

¿Por qué es importante la Biblioteca Amazónica? Dicho en plata, aquí se encuentra no solo la memoria de los pueblos amazónicos, sino buena parte del patrimonio cultural e histórico de nuestra región. Desde el facsímil de la primera crónica que escribiera el europeo Gaspar de Carvajal en su encuentro con el Río de las Amazonas, hasta la espada del Capitán Cervantes, que por sí sola habla del orgullo loretoano en su afán por hacer valer sus derechos. Por eso es importante. Sin embargo, todo este acervo se encuentra sometido a la precariedad y al albur de la buena voluntad, antes del CETA, ahora del Vicariato Apostólico de Iquitos. Teóricamente, no puede ser apoyado oficialmente porque está en manos privadas; pero eso solo son medias verdades, porque el Gobierno del Sr. Albán Acosta sí apoyó la Biblioteca y remodeló el edificio que hoy nos alberga desde 1992, bajo la experta mano del afamado artista P. Maximino Cerezo. (Hno. Víctor Lozano, OSA; director)



PASTORAL VOCACIONAL



“La familia es la iglesia doméstica donde practicamos los principios y valores de buena convivencia. De las familias nacen las vocaciones”.
Yolanda Arévalo Dávila

“Todo empieza como una inquietud, debemos estar atentos a los momentos donde Dios nos llama y recibirlo con alegría, porque la vocación viene de Dios”.
Pedro Córdova Mayanchi



“Invito a los jóvenes a que si tienen alguna inquietud, busquen apoyo, abran su corazón al llamado que sienten”.
Hna. María Laura Hernández

CONOCIENDO A NUESTRAS RELIGIOSAS

Hermanas Ursulinas de la Unión Canadiense de la Orden de Santa Úrsula

Carisma: Ser las verdaderas y virginales esposas del Hijo de Dios.

Misión: La educación de la fe de los jóvenes y de los adultos.

Fundación

En 1535, en Brescia (Italia) Angela Mereci fundó una compañía de vírgenes consagradas, la compañía de Santa Úrsula, con 28 vírgenes, ellas vivían su consagración en sus familias. Después la compañía llegó a Francia y se transformó, en 1612, en una orden religiosa ubicada en un monasterio en París y dio origen a una gran cantidad de congregaciones.



Hna. Lourdes Cárdenas, Hna. Gilda Chanchari, Hna. Marisol Dávila y Hna. Delia Gómez

Misión en Iquitos

El primero de octubre de 1994 dos ursulinas canadienses llegan a formar una comunidad en Iquitos, actualmente la comunidad esta conformada por cuatro hermanas peruanas: que son hna. Gilda (superiora de la comunidad), Hna. Marisol Dávila, Hna. Lourdes Cárdenas y Hna. Delia Gómez. Al año siguiente en 1995 ellas inician su misión en el colegio Nuestra Señora de Fátima, siendo la Hna. Rita Leclerc, O.S.U, la primera ursulina en asumir la dirección general del colegio, sucedida posteriormente por Hna. Gabrielle Lavoie, O.S.U, y otras hermanas, en la actualidad la promotora del colegio está a cargo de la Hna. Lourdes Cárdenas, O.S.U.

¡VAMOS a APRENDER KUKAMA!
¡LA ESCUELA IKUARI TE ESPERA!

RADIO UCAMARA (NAUTA)

ESCUELA IKUARI



37

Años

DE SOLIDEZ Y CONFIANZA

Creemos, Creamos, Crecemos.



SE
ENCUESTRAN A
LA VENTA LOS
POLOS
VICARIALES

¡NO TE QUEDES
SIN EL TUYO!

LO PUEDES
COMPRAR EN
TU PARROQUIA.



CYAM

COPIAS Y ALGO MÁS

IMPRESIÓN Y GIGANTOGRAFÍAS

📍 Morona N° 287 - Iquitos
📍 Nauta N° 210 - Iquitos
☎ 965 639 036 **RUC: 20229540247**
✉ copiasyalgomás_srl@hotmail.com



ASOCIACIÓN COMPLEJO PADRES AGUSTINOS

ALQUILER DE CANCHA
FUTBOL 7
DE LUNES A DOMINGO

DE 07:00 AM
A 06:00 PM

S/ 40.00
POR HORA

DE 06:00 PM
A 12:00 AM

S/ 70.00
POR HORA

PISCINA
SEMI OLIMPICA
DE LUNES A DOMINGO



📞 966 353 760
963 942 840

CA. 25 DE SETIEMBRE # 200 (REF.: PROLONGACIÓN NAVARRO CAUPER CON PAUCARES, CERCA A SENATI Y ANITA CABRERA)

**“CON CRISTO EN LA AMAZONIA HAY
ESPERANZA Y ALEGRÍA”**

**SI DESEAS PONER TU PUBLICIDAD EN LA REVISTA
IGLESIA DE IQUITOS:**

CONTÁCTANOS: 📞 **955 520 329**